
Что такое болезнь?



Определение болезни

l Боткин писал, что «...понятие о болезни 
неразрывно связано с её причиной, которая 
исключительно всегда обусловливается внешней 
средой, действующей или непосредственно на 
заболевший организм, или через его ближайших 
или отдалённых родителей». «Всякое нарушение 
равновесия, не восстановленное 
приспособляющейся способностью организма, 
представляется нам в форме болезни... Реакция 
организма на вреднодействующие на него 
влияния внешней среды и составляют сущность 
болезни».



Геном человека не совершенен

Но внешние воздействия часто лишь приводят к 
действию тот механизм, который уже заложен в 
природе. Несколько лет назад был раскрыт геном 
человека. Академик, доктор медицинских наук  
Н.А.Дидковский, говорил о том, что практически все 
болезни, которые возможны в жизни человека, уже 
заложены в его геноме. Конечно, речь не идет о 
травме,  переломах рук и т.д. Но многие болезни 
передаются по наследству, и геном человека не 
совершенен, но имеет определенные гены, которые 
приводят к возникновению определенных болезней. 

Другими словами, как бы грубо это не звучало, 
человек уже рождается в этот мир 
запрограммированным на болезни…



ВЫВОДЫ

l Человек не всегда знает, что он болен.

Например, есть страшная болезнь: бешенство. При 
попадании вируса в кровь (укусе или т.п.) у человека не 
наблюдается никаких симптомов в течение какого-то 
времени. Потом появляются страшные симптомы, и спасти 
человека уже невозможно. Убить вирус можно только сразу 
после попадания его в кровь. То есть судить по 
субъективным симптомам о наличии болезни нельзя. 
Человек может думать, что здоров, но на самом деле быть 
очень болен. 



ВЫВОДЫ

l Более того, каждый человек болен.

Просто в большей или меньшей степени и разными 
болезнями. Есть такая болезнь аритмия (нарушение ритма 
сердца). Она есть у большинства людей, особенно пожилых. Ее 
последствия могут быть даже смертельны. И много других 
скрытых распространенных болезней. Человек, носящий очки, –
болен. Дальнозоркость и близорукость есть отклонение от 
нормы, и классифицируется как болезнь. Это не совершенное 
зрение. Опять же, Бог может исцелить аритмию, и часто это 
делает, даже человек может о том и не знать. Может исцелить 
плохое зрение. Но совершенного здоровья ни у кого нет



ВЫВОДЫ

l Геном человека остается несовершенным в 
течение всей его жизни

Генная инженерия в последние годы достигла 
небывалого прогресса. Возникают новые технологии, 
позволяющие проникнуть в геном человека. Но все 
изменения проявляются только в последующих 
поколениях. Тот геном, с которым человек родился, 
останется у него на всю жизнь, со всеми 
«нехорошими» генами, которые ответственны за 
возникновение определенных болезней. 



Происхождение болезней

Бог «все соделал  прекрасным в свое 
время» (Еккл 3:11). Все изменилось при 
грехопадении. Сатана обольстил Адама и 
Еву, и грех вошел в мир (Рим 5:11).  Но 
именно Бог установил последствия за 
грех. 



Происхождение болезней

Быт 3:16-19:  «[Бог] жене сказал: умножая умножу 
скорбь твою в беременности твоей; в болезни будешь 
рождать детей; и к мужу твоему влечение твое, и он 
будет господствовать над тобою. Адаму же сказал: за 
то, что ты послушал голоса жены твоей и ел от 
дерева, о котором Я заповедал тебе, сказав: не ешь 
от него, проклята земля за тебя; со скорбью будешь 
питаться от нее во все дни жизни твоей; терния и 
волчцы произрастит она тебе; и будешь питаться 
полевою травою; в поте лица твоего будешь есть 
хлеб, доколе не возвратишься в землю, из которой ты 
взят, ибо прах ты и в прах возвратишься»



Происхождение болезней

Мы не можем точно знать, каким был мир до 
грехопадения, но мы можем с уверенностью сказать, 
что мир изменился. И последствия греха стали 
включать: 

1) не совершенный мир, т.е. законы природы, часто 
работающие против нас.

2) скорбь, душевные страдания.
3) физическую болезнь, физическую боль и физические 

страдания. 
4) смерть, как физическую, - люди стали умирать («в 

прах возвратишься»), так и духовную, - сердце 
человека стало крайне испорченно, т.е. зло вошло в 
этот мир. 



Происхождение болезней

Стал ли этот  мир совершенным после 
воскресения Христа?  Законы  природы до сих 
пор не изменились. Мир остался 
несовершенным, как и остались в нем все 
последствия первородного греха. Геном 
человека остался таким же. Люди продолжают 
умирать, страдать и болеть. Женщины 
продолжают рождать в болях



Происхождение болезней

1 Кор 15:50-54 «Но то скажу вам, братия, что 
плоть и кровь не могут наследовать Царствия Божия, 
и тление не наследует нетления. Говорю вам тайну: 
не все мы умрем, но все изменимся  вдруг, во 
мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и 
мертвые воскреснут нетленными, а мы изменимся.  
Ибо тленному сему надлежит облечься в нетление, и 
смертному сему облечься в бессмертие.  Когда же 
тленное сие облечется в нетление и смертное сие 
облечется в бессмертие, тогда сбудется слово 
написанное: поглощена смерть победою» 



Происхождение болезней

Благодаря кресту у нас появилось надежда жить 
жизнью полностью свободной от проклятий за 
грехопадения: болезни, страданий и, самое главное, 
смерти в совершенном мире. Но это будет в вечности. 

Откровение 21:3-4: «И услышал я громкий голос с 
неба, говорящий: се, скиния Бога с человеками, и Он 
будет обитать с ними; они будут Его народом, и 
Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет Бог 
всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни 
плача, ни вопля, ни болезни уже не будет, ибо 
прежнее прошло»



Христианские принципы

l В этой жизни из-за того, что христиане живут 
такой надеждой, они не жалеют физической 
жизни на земле ради служения Христу и не 
боятся умереть (2 Кор 1:29, Евреям 11: иные 
замучены были, не принявши освобождения, 
другие испытали поругания и побои, а также 
вспомним  гонения Нерона, Сталина), потому 
что они знают,  что есть жизнь вечная, где не 
будет боли и страданий. И почти все апостолы 
умерли мученической смертью, смело смотря 
ей в лицо. 



Христианские принципы

В этой жизни из-за того, что христиане 
живут такой надеждой, они не боятся 
физической болезни из-за служения Христу
(Фил 2:30), потому что знают, что там, на небе, 
они будут свободны от всех болезней. Они не 
боятся неблагоприятных воздействий мира и 
не прячутся от них. Есть истории о 
миссионерах, которые шли в стан тяжело 
больных, проповедовали им Евангелие, 
заражаясь сами и умирая от этой болезни. 
Это пример настоящей христианской веры!



Христианские принципы

В этой жизни из-за того, что христиане 
живут такой надеждой, они не ищут 
материального благополучия (1 Кор 4:11 –
Павел пишет: «Даже доныне терпим 
голод и жажду, и наготу (нет хорошей 
одежды), и побои, и скитаемся (нет 
дома), и трудимся, работая своими 
руками»),  зная, что там, на небе, улицы 
будут из золота и не будет никакой нужды. 



Христианские принципы

В то же время, здоровье важно и ценно, 
потому что мы служим Богу в своем теле, деньги 
нужны, потому что мы должны заботиться о себе 
и своей семье. 

Приоритет исполнения воли Божией выше 
заботы о своем теле и о материальном 
благополучии, и может быть такое, что для 
исполнения Божьей волей необходимо 
пожертвовать своей жизнью, здоровьем или 
материальным благополучием. 



Христианские принципы

Павел сказал:

Я ни на что не взираю и не дорожу своею 
жизнью... чтобы проповедовать Евангелие 
благодати Божией (Деян 20:24)



Нас ждет наследие на небе

Ефесянам 1:17-18: «...чтобы Бог Господа нашего 
Иисуса Христа, Отец славы, дал вам Духа 
премудрости и откровения к познанию Его, и 
просветил очи сердца вашего, дабы вы познали, в 
чем состоит надежда призвания Его, и какое 
богатство славного наследия Его для святых»

Наследие - это будущая вечная жизнь, о которой 
написано  в книге Откровении (Отк. 21:3-4), на 
которую мы надеемся, будучи в тленном теле (Рим. 
8:24-25). Павел говорит, что наше жительство на 
небесах, хотя мы еще не там, но уже посажены там. 
Земная жизнь временна.



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава

Стих 17: 

Мы наследники Божии, сонаследники 
же Христу



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава

Раз мы дети Божии, то и наследники! Однако 
далее Павел приводит условие нашего 
наследства: 

если только с Ним страдаем, чтобы с 
Ним и прославиться.



Страдания реальны

Реальность такова, что мы страдаем. Мы 
страдаем физически. От физической боли и 
от физических болезней. Когда болит зуб. 
Когда мы порезали палец. Рядом с нашей 
церковью находится онкологическая 
больница, которую мы регулярно посещаем. 
Нас всегда просили приносить самый 
сильный обезболиватель «Баралгин» в 
ампулах. Люди там испытывают сильнейшие 
боли. 



Страдания реальны

Но физическая боль не самая страшная боль, и 
страдания от физических болезней далеко не самые 
страшные в этой жизни. 

Но есть еще эмоциональные и духовные страдания. 
Когда мать хоронит сына. Ее боль гораздо сильней 
любой физической боли. Или когда распадается 
семья, развод - это страшная боль и страдания. 
Некоторые люди страдают от одиночества, потому 
что мы, люди, созданы для общения не только с 
Богом, но и с себе подобными, и мы страдаем, когда 
этого общения у нас нет. У нас умирают родители и 
близкие нам люди. 



Страдания реальны

А есть и другие страдания. Мы читаем  31 
псалом Давида: «обветшали кости мои, 
свежесть моя исчезла, как в летнюю засуху». 
Мы страдаем от греха. Да, мы праведны 
благодаря праведности Христа, в Нем мы 
святы. Но мы грешим и страдаем из-за греха, 
из-за греховной нашей плоти. 



Страдания реальны

Есть еще другие страдания. Верующие 
родители страдают, когда их дети не 
принимают Христа, а попирают Его, живя в 
грехе, разрушая себя. И многие умирают, так и 
не дождавшись покаяния своих 
родственников и любимых. 



Страдания реальны

Филлипийцам 1:29

Потому что вам дано ради Христа не только 
веровать в Него, но и страдать за Него



Страдания реальны

1 Петра 2:21

Ибо вы к тому призваны, потому что и 
Христос пострадал за нас, оставив нам 
пример, дабы мы шли по следам Его…



Страдания реальны

1 Петра 4:1

Итак, как Христос пострадал за нас плотию, 
то и вы вооружитесь тою же мыслью; ибо 
страдающий плотию перестает грешить, 
чтобы остальное во плоти время жить уже 
не по человеческим похотям, но по воле 
Божией



Страдания реальны

Сам Павел не мог похвалиться отсутствием страданий в 
своей жизни. Наоборот, он ими хвалится, преподнося 
их как признаки апостольства (1 Кор 4:9-13)

Ибо я думаю, что нам, последним посланникам, Бог 
судил быть как бы приговоренными к смерти, потому 
что мы сделались позорищем для мира, для ангелов 
и человеков. Мы безумны Христа ради, а вы мудры во 
Христе; мы немощны, а вы крепки; вы в славе, а мы в 
бесчестии. Даже доныне терпим голод и жажду, и 
наготу и побои, и скитаемся, и трудимся, работая 
своими руками. Злословят нас, мы благословляем; 
гонят нас, мы терпим; хулят нас, мы молим; мы как 
сор для мира, как прах, всеми попираемый для 
доныне



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава

Если Бог любит нас, то Он должен хранить нас 
от страданий, верно? Неверно, утверждает 
апостол Павел!

Нам нравится осознавать, что мы дети Божьи, 
что мы наследники Божьи, сонаследники со 
Христом, но нам не всегда нравится 
осознавать, что при этом мы можем не только 
разделять славу Христа, но Его страдания. 
Рим 8:17 Мы наследники Божии, сонаследники же Христу, если 
только с Ним страдаем, чтобы с Ним и прославиться.



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Ибо думаю, что нынешние временные страдания 
ничего не стоят в сравнении с тою славою, которая 
откроется в нас. Ибо тварь с надеждою ожидает 
откровения сынов Божиих,  потому что тварь 
покорилась суете не добровольно, но по воле 
покорившего ее, в надежде,  что и сама тварь 
освобождена будет от рабства тлению в свободу 
славы детей Божиих. Ибо знаем, что вся тварь 
совокупно стенает и мучится доныне;  и не только 
она, но и мы сами, имея начаток Духа, и мы в себе 
стенаем, ожидая усыновления, искупления тела 
нашего.  Ибо мы спасены в надежде. Надежда же, 
когда видит, не есть надежда; ибо если кто видит, то 
чего ему и надеяться?  Но когда надеемся того, чего 
не видим, тогда ожидаем в терпении. 



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Слово «ибо» говорит о том, что сейчас будет 
объяснена причина. Согласно словарю, слово 
«страдания» говорит о зле, несчастье, неудачах, 
бедствии, гонениях и болезнях. «Страдания 
нынешнего времени» не ограничены только 
гонениями, а скорее относятся к страданиям в общем. 
В конце концов, мы на земле только лишь потому, что 
Бог оставил нас здесь пребывать, исполняя Его волю, 
и исполнять Его волю мы вынуждены в мире, в 
котором нас ожидают «страдания нынешнего 
времени». 



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Во-первых, мы узнаем, что наш мир - это 
Божий мир.  Это творение, у которого есть 
Творец. Также мы узнаем, что изначально не 
было так, как есть сейчас. Творение 
покорилось суете. Оно не было изначально 
покорено суете.   Так было не всегда.  Бог 
установил так в ответ на грех человека, 
приготовив план искупления. И мир до сих пор 
остался таким. 



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Творение стенает. По телевизору часто можно 
увидеть трогающие душу кадры о морских животных, 
измазанных нефтью, гибнущих по вине человека. 
Даже цивилизованные страны, ратующие за 
экологию, подвержены ухудшению здоровья 
населения. В Америке растет уровень заболевания 
аллергией и бронхиальной астмой в несколько раз 
быстрее, чем в отстающих странах. Мы знаем о 
торнадо, ураганах, смерчах, наводнениях. Все 
творение стенает и мучается даже доныне. 



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Второе, что мы узнаем, что творение 
стенает по воле покорившего его. Кто же 
этот покоривший? Кто мог покорить все 
творение в надежде?  Ответ очевиден: Бог 
определил состояние мира. Он решил, что 
падший человек должен жить в падшем мире, 
чтобы спастись. Именно Бог установил 
последствия за грех. Именно Бог выгнал 
людей из рая. Именно Бог покорил творение 
суете в надежде. И когда придет время, Бог 
освободит в славу сынов Божиих. 



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Далее мы читаем:
…и не только она, но и мы сами, имея начаток 

Духа, и мы в себе стенаем

Мы стенаем, мы страдаем в этом мире. В параллельном 
месте, во 2-м Послании к Коринфянам 5:1 Павел 
говорит о том, что наступит день, когда наша хижина 
разрушится. Но она не разрушается мгновенно. 
Человек начинает умирать сразу же после рождения. 
Отмирают нервные клетки, ткани. И это разрушение 
не проходит безболезненно. Это разрушение 
сопровождается физическими страданиями. Мы 
теряем зрение,  нарушаются метаболические 
процессы.



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

В этом мире на нас оказывается 
воздействие извне. Это могут быть природные 
неблагоприятные воздействия. Та же плохая 
экология.  Организм способен отвечать на эти 
воздействия и восстанавливаться. 
Способности для восстановления у каждого 
организма разные. И результатом внешнего 
воздействия на организм, когда он не 
способен восстановиться, является болезнь. 



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Мы стенаем и из-за осознания нашего 
несовершенства. Не ошибается тот, кто ничего не 
делает. И мы далеко не все делаем правильно.   
Кому-то не нравится своя внешность. Есть много 
некрасивых людей с физическими недостатками. Они 
смотрят на себя в зеркало и стенают. Мы забываем 
чистить зубы, потом страдаем в кабинете у зубного. 
Мы ведем нездоровый образ жизни, а потом у нас 
развивается отдышка, аритмия, сердечная 
недостаточность и т.п. Мы страдаем из-за нашего 
собственного несовершенства. Да, мы должны 
избегать этих страданий, но проблема в том, что в 
этом теле мы никогда не достигнем совершенства и 
будем стенать в себе, ожидая искупления тела 
нашего. 



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Некоторые страдания – это результат грехов 
других людей. Мы все с ужасом наблюдали за тем, 
что творилось в Беслане. Иоанн Креститель потерял 
голову по прихоти женщины. И примеров этому очень 
много. Мы все были жертвой несправедливости в 
этом мире. Многие люди живут под лозунгом 
«наглость – второе счастье». Давид, когда попал в 
плен к филистимлянам,  записал в Псалме 55:2-3  
«Помилуй меня, Боже! ибо человек хочет поглотить 
меня; нападая всякий день, теснит меня. Враги мои 
всякий день ищут поглотить меня, ибо много 
восстающих на меня, о, Всевышний!»



Учение апостола Павла: послание к 
Римлянам 8 глава, 18-25 стих

Мы страдаем от гонений. Мы будем 
страдать от гонений. В Евангелии от Иоанна 
15:20 Иисус сказал ученикам: «Меня гнали, и 
вас будут гнать». Мы знаем, что мир более 
возлюбил тьму, нежели свет. И когда мы 
будем являть свет, то будут те, кому это будет 
не нравиться 



Почему же Бог допускает страдания? 

1) Бог допускает страдания для нашего 
испытания:

Римлянам 5:3   «И не сим только, но хвалимся и скорбями, 
зная, что от скорби происходит терпение».

В Писании часто используется сравнение с очищением в огне 
драгоценного металла. Петр записал это так: 

1 Петра 1:6-7 «О сем радуйтесь, поскорбев теперь 
немного, если нужно, от различных искушений, дабы 
испытанная вера ваша оказалась драгоценнее гибнущего, 
хотя и огнем испытываемого золота, к похвале и чести и 
славе в явление Иисуса Христа». 



Почему же Бог допускает страдания?

1) Бог допускает страдания для 
нашего испытания:

Иов обращался к Богу со словами: «Пусть 
испытает меня, - выйду, как золото» (Иов 
23:10). Однажды кто-то спросил ювелира, как 
долго тот держит золото в огне. Ювелир 
ответил: «До тех пор, пока не увижу в нем 
отражение своего лица»...



Почему же Бог допускает страдания?

2) Бог допускает страдания для нашего 
исправления.

Плач Иеремии 3:33 «Ибо Он не по изволению сердца 
Своего наказывает и огорчает сынов человеческих» 

Трудно представить, что любящий Бог хочет, чтобы Его дети 
страдали. Он не по своему изволению огорчает, но чтобы это 
было во благо. Мы понимаем благо по своему, но то, как Бог 
понимает, что есть благо, может отличаться от нашего 
понимания. 

Вот, благо мне была сильная горесть, и Ты избавил душу 
мою от рва погибели, бросил все грехи мои за хребет Свой (Ис 
38:16) 



Почему же Бог допускает страдания?

3) Бог допускает страдания для совершения 
особых дел.

Евангелие от Иоанна, 9 глава: Иисус в ответ на 
вопрос, почему он родился слепым, сказал, 
что «это для того, чтобы на нем явились дела 
Божии». 



Почему же Бог допускает страдания?

Известный христианский гимн «Твердо я верю» (Blessed 
assurance) написала женщина, которая была слепой. 
Причем ослепла она в 12 лет по вине врачей, которые 
дали ей не то лекарство. И она как-то сказала: «Я 
счастлива от того, что первого, кого я увижу, будет 
Иисус». Все самое великое было создано в 
страдании. 

Мы читаем о том, как побивали Стефана камнями. 
Написано, что Стефан воззрел на небо и увидел 
славу Божию и Иисуса, стоящего одесную Бога. И он 
смело принял мучения.  И для Савла это было 
убедительней любой проповеди. 



Но при всем этом,  страдания 
верующих незначительны (ст.18)

Во-первых, эти страдания не значительны 
по степени. Да, нынешние страдания могут 
быть очень тяжкими. И думаешь, не ошибся 
ли Павел, когда назвал наше страдание 
«легким»? Во 2 Кор 11:23-28 мы читаем о том, 
что Павлу пришлось пережить.  И, тем не 
менее, Павел называет страдания нынешнего 
времени легкими! Истина в том, что какими 
бы ни были тяжелыми нынешние страдания, 
они ничто по сравнению с тою славою, 
которая откроется в нас. 



Но при всем этом,  страдания 
верующих незначительны (ст.18)

Во-вторых, нынешние страдания 
незначительны по времени. Во 2-м послании к 
Коринфянам Павел пишет, что наши 
страдания  «кратковременны». Наша жизнь 
это мгновение по сравнению с вечностью.  Мы 
знаем, что эта хижина разрушится, и нас ждет 
нерукотворенный вечный дом. 



Стенания закончатся искуплением 
наших тел.

Искупление наших тел все еще в будущем. 



Стенания закончатся искуплением 
наших тел.

Павел пишет, что мы спасены в надежде. 
Автор послания к Евреям записал это так:  
«Вера же есть осуществление ожидаемого и 
уверенность в невидимом». Да, мы не видим 
своих искупленных тел. Но мы ожидаем этого, 
мы уверенны, что это осуществится. Придет 
тот день, день откровения сынов Божиих, 
день нашего усыновления, искупления тела 
нашего. Это еще не свершившийся факт, 
тогда мы бы знали это наверняка, и не было 
бы нужды в вере. 



Стенания закончатся искуплением 
наших тел.

Этого мы ожидаем в терпении. Несмотря 
на то, что Библия призывает нас ожидать в 
терпении, у некоторых христиан, к 
сожалению, не хватает терпения. Они хотят 
сегодня и сейчас



Бог подкрепляет нас в этих 
страданиях (ст. 26-28)

Также и Дух подкрепляет нас в немощах 
наших; ибо мы не знаем, о чем молиться, как 
должно, но Сам Дух ходатайствует за нас 
воздыханиями неизреченными. Испытующий 
же сердца знает, какая мысль у Духа, потому 
что Он ходатайствует за святых по воле 
Божией. Притом знаем, что любящим Бога, 
призванным по Его изволению, все 
содействует ко благу 



Бог подкрепляет нас в этих 
страданиях (ст. 26-28)

В ободрение нам Павел пишет: «Дух 
подкрепляет нас в немощах наших». 
Греческое слово «немощи» - астения. 
Бог не избавляет нас от наших немощей, 
как многим хотелось бы, Он подкрепляет. 
Иисус сказал: «В мире будете иметь 
скорбь», но перед этим Он сказал, что в 
мир будет послан Дух Святой, Утешитель. 



Бог подкрепляет нас в этих 
страданиях (ст. 26-28)

Дух ходатайствует о нас по воле Божьей. 
Иногда мы не знаем, о чем молиться. Мы не 
знаем, что нам должно перенести. Нам 
хочется избавиться от страданий. Павел, к 
примеру, говорит: «Что если бы до меня, то 
лучше бы мне было разрешиться и быть со 
Христом». Но Дух лучше знает, что лучше для 
нас, и Он молится о нас по воле Божьей, когда 
мы сами уже не знаем, как должно. 



Бог подкрепляет нас в этих 
страданиях (ст. 26-28)

И сам Бог – наш Утешитель. 
2-е Послании к Коринфянам 1:3-5:

Благословен Бог и Отец Господа нашего 
Иисуса Христа, Отец милосердия и Бог 
всякого утешения,  утешающий нас во 
всякой скорби нашей, чтобы и мы могли 
утешать находящихся во всякой скорби тем 
утешением, которым Бог утешает нас 
самих!  Ибо по мере, как умножаются в нас 
страдания Христовы, умножается Христом 
и утешение наше.



Все содействует ко благу (28 ст.)

Следующий 28 стих 8-й главы Послания к 
Римлянам сложен для нашего понимания. Мы только 
что читали о страданиях, что мы еще не в 
искупленном теле и в стенающем мире. Мы все еще 
подвержены этим законом природы, которые 
работают против нас. Мы все еще получаем синяки, 
когда ударяемся. У нас появляются мозоли от ходьбы. 
Мы болеем. Некоторые становятся инвалидами. 
Болеют наши дети. Мы терпим унижение за Христа. 
Нас гонят. У церквей отбирают залы для собрания. 
Неужели это входит в это «все», что содействуют к 
нашему благу? «Все» здесь включает «страдание 
нынешнего времени».



Все содействует ко благу (28 ст.)

И, несмотря на все эти страдания, Бог все 
усматривает к нашему благу. Посмотрите, как Павел 
заканчивает 8 главу Послания к Римлянам. «Скорбь 
или теснота, или гонение, или голод, или нагота, 
или опасность, или меч?..» Павел как будто 
предвидел гонения Нерона. Бог готовил христиан в 
Риме к страданиям. И христиане в Риме, спустя 6 лет 
после получения этого письма от Павла, добавляли 
про себя «ни лев, ни пылающий костер, ни безумный 
император!» Ничто не может отлучить нас от любви 
Божией во Христе Иисусе, Господе нашем. 



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Джеймс Добсон писал:
Считать, что мы всегда будем понимать действия 
Божьи и то, как наши страдания и разочарования 
вписываются в Его план, - значит ошибаться в 
толковании Писания. Рано или поздно большинство 
из нас испытает чувство, что Бог утратил интерес к 
происходящему с нами. Такое чувство – всего лишь 
иллюзия, но иллюзия с опасными для духовного и 
умственного здоровья последствиями. 
Примечательно то, что наибольшее разрушение несут 
не боль и   не страдания. Замешательство, 
растерянность – вот факторы, поражающие веру 
человека сильнее всего 



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Многие из самых озлобленных, 
неудовлетворённых людей – это те, кто, 
будучи верующим, отошёл от Бога, 
которого больше не понимал и которому 
не доверял. Когда человек начинает 
думать, что его или её не любит или даже 
ненавидит Творец, такой человек уже 
недалёк от деморализации 



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Но вопрос «почему», признанный логически обоснованным, 
является в корне неверным.

Это похоже на то, как если бы люди сажали Бога на скамью 
подсудимых, а сами, сидя на судейском месте, говорили: 
«Подсудимый Бог, как ты можешь всё это допускать? Почему ты 
молчишь? Хочешь ли ты дальше оставаться богом любви?» 
Бога, который сидел бы на скамье подсудимых тогда, когда мы, 
люди, восседали бы как судьи, не существует. Люди обращаются 
к справедливости Божьей и хотят иметь всемогущего Бога, 
который имеет власть устранить страдание. 

В лучшем случае, Бог может объяснить нам, почему это так, а 
другое иначе. Но обвинять Себя Он не позволит. Иначе Он не 
был бы Богом. Поэтому обвинение в адрес Бога, с логической 
точки зрения, совершенно невозможно. Оно имеет противоречие 
в самом себе. Кто хочет привлечь Бога к ответственности, тот 
заблуждается. «А ты кто, человек, что споришь с Богом?» 
(Рим.9:20). 



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Мы не в состоянии постичь ни безграничности ума Божьего, ни 
способов Его вмешательства в нашу жизнь. 

Наши попытки дать анализ Его всемогуществу – это всё 
равно, что попытки амёбы объяснить поведение человека.

В Послании к Римлянам 11:33 сказано, что Божьи суды 
«непостижимы» и Его пути «неисследимы». Похожее выражение 
находим в 1-м Послании к Коринфянам 2:16: «Ибо кто познал ум 
Господень, чтобы мог судить Его». Пока Господь не захочет 
объяснить нам, а Он часто этого не делает, причины  Его 
действий остаются вне досягаемости наших смертных умов.



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Джеймс Добсон написал следующее:
Боюсь, очень многие верующие считают, что Бог 
обязан обеспечить им гладкое плавание или, как 
минимум, исчерпывающее объяснение (а может, и 
извинение) относительно трудностей, которые они 
встречают на пути. Мы не должны забывать, что Он 
всё-таки Бог. Он всемогущ, свят и верховен. Он ни 
перед кем не отчитывается. Он не мальчик на 
побегушках, мечущийся в выполнении всех наших 
поручений. Он не джинн, выпрыгивающий из бутылки 
для удовлетворения любого нашего желания. Не Он, 
а мы Ему слуги. И создал Он нас для того, чтобы мы 
прославляли и почитали Его 



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Есть большая разница  между вопросом «почему?» и 
вопросом «для чего?». Вопрос «для чего?» 
устремляет наш взгляд постоянно в будущее, дальше 
наших обстоятельств. Тот же, кто только спрашивает 
«почему?», тот впадает в уныние и разочарование.

Психологи говорят об «эгоистическом складе» человека. 
Я вижу только себя, думаю только о моей жестокой 
судьбе и всем моим мучительным вопросам позволяю 
вращаться лишь вокруг меня. В таком состоянии 
невозможно найти выход и дать разумное 
истолкование скорби 



Почему же Бог иногда не исцеляет?

«Для чего, Господи, совершается это 
теперь?» - кто так спрашивает, тот видит путь 
впереди, а над собой – облака, воздух и 
ветер; он знает, что Тот, Кто указывает им путь 
и направление, Тот направляет и мои стопы. 
(П.Гергард) 



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Мы живём на этой земле для того, чтобы 
поработать над красотой нашей души, и 
жизнь есть огромная мастерская, в 
которой душа готовится для нового 
неба и новой земли. 

l В.Марцинковский.



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Труднообъяснимые вещи и события будут 
существовать всегда. Со временем что-
то удастся объяснить, а что-то так и 
останется тайной. В одном мы можем 
быть уверены: Бог во всём прославляет 
Себя. Он хочет привлечь к Себе весь мир, 
и часто наши беды – средство к 
достижению этой цели. 

Ч.Стэнли



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Источник наших бед не должен слишком 
заботить нас.  Каков источник 
Страстей Христовых: грех, сатана или 
Бог? Все три источника причастны к 
этому. Но то, как принял эти страдания 
Иисус Христос, позволило Отцу 
Небесному использовать трагедию 
самым благодатным образом.

Ч.Стэнли



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Чтобы разбивать словом жёсткую скалу 
человеческого сердца, нужно самому 
испытать, что значит иметь разбитое 
сердце. И ведь не то страшно, когда сердце 
разбивается, а – когда оно превращается в 
камень.

В.Марцинковский.



Почему же Бог иногда не исцеляет?

Если скорби необходимый элемент нашего 
искупления, то мы должны ожидать, что 
они не прекратятся до тех пор,  пока 
Бог не увидит этот мир либо 
искупленным, либо уже не поддающимся 
искуплению

l К.С.Льюис 



Достаточная благодать

2 Коринфянам 12:7-9: 
И чтобы я не превозносился 
чрезвычайностью откровений, дано мне 
жало в плоть, ангел сатаны, удручать 
меня, чтобы я не превозносился. Трижды 
молил я Господа о том, чтобы удалил его 
от меня. Но Господь сказал мне: 
`довольно для тебя благодати Моей, ибо 
сила Моя совершается в немощи'.



Достаточная благодать

l Не заботьтесь ни о чем, но всегда в 
молитве и прошении с благодарением 
открывайте свои желания пред Богом,  и 
мир Божий, который превыше всякого ума, 
соблюдет сердца ваши и помышления 
ваши во Христе Иисусе...  Филиппийцам 
4:6-7



Достаточная благодать

«В течение уже многих лет люди постоянно спрашивали меня «Разве ты не 
молился Господу, чтобы Он тебя исцелил?» 

Мой очевидный ответ: «Конечно»
«Почему же, на твой взгляд, Он не исцелил тебя?» - «Он исцелил»
«Но я думал, что ты все еще испытываешь боли». - «Да, испытываю»
«Я что-то не понимаю»
«Я молился сто, может быть, тысячу раз, чтобы Господь исцелил меня – и 

Он наконец исцелил меня от необходимости быть исцеленным. Я 
обнаружил мир и покой посреди боли. Я наконец пришел к осознанию 
того, что если Господь может лучше использовать это тело таким, какое 
оно есть, тогда так должно и быть. Я уверен, что я был бы другим 
человеком, если бы не этот несчастный случай. За прошедшие 10 лет у 
меня была возможность пройти самый ускоренный курс познания Бога 
за всю мою жизнь. Я чувствую, что я получил докторскую степень 
знания жизни. 

Хотя за последние 10 лет у меня были мучительные переживания, 
я не могу представить свою жизнь без них. И я знаю, что приобретенное 
в результате этого многократно превышает все потери и трудности...» 



Достаточная благодать

Некоторые христиане полагают, что мы никогда не должны 
сталкиваться с сомнениями, страхами, беспокойством, разочарованием, 
депрессией, горечью и агонией. А если христиане это начинают 
переживать, то потому, что их вера слабее, чем она должна быть; 
разочарование и отчаяние, случающиеся иногда, – это грех. А если это, 
действительно, так, то я плохой христианин. Во время борьбы с раком я 
пережил не только физические страдания из-за своих проблем со 
здоровьем, но и долго боролся с депрессией. Но я также обнаружил, 
что, глядя на Христа из долины смертной тени, я увидел Его таким, 
каким не смог бы увидеть другим способом. В пустыне звёзды светят 
ярче. Нет никаких препятствий и разрушений, нет никаких других 
отвлекающих огней. Вид из долины смертной тени не так уж плох, 
потому что сияние Иисуса так прекрасно! Я знал, что Он был со мной, 
даже когда я не был настроен общаться с Ним. В течение того года 
лечения мы с моей женой Кэрол ходили в больницу вместе. Именно в 
приемной перед комнатой, где делали лучевую терапию, я пережил 
Божий мир, превосходящий моё разумение 



Стать верующим – это  путь 
оздоровления 

l Слово Божье призывает к здоровому 
образу жизни, и, следовательно, когда 
верующий следует тому, что записано в 
Слове, он становится более здоровым 
физически.



Слово Божье, к примеру, призывает:

- К честному труду. Некоторые врачи 
называют это лучшей терапией от  многих 
болезней.



Слово Божье призывает:

- К отдыху и восстановлению. Сам Бог 
установил седьмой день покоя. Очевидно, 
что такой отдых очень важен для нашего 
тела. Установлено, что люди, работающие 
до 60 часов в неделю, на треть болеют 
чаще, чем люди, которые уделяют 
достаточное время отдыху и 
восстановлению. 



Слово Божье призывает:

- К «покою в Боге», то есть к тихому 
времени, чтению Слова, молитве, 
успокоению в Боге. Очевидно, что это 
также полезно для физического и 
умственного здоровья.



Слово Божье призывает:

- Беречь храм Духа, которое есть наше тело: 
верующие воздерживаются от курения, 
алкоголя, следят за гигиеной, ведут 
здоровый образ жизни.



Слово Божье призывает:

- К общению с братьями и сестрами. Важность общения для 
здоровья нельзя недооценивать. В Гарвардском университете 
проводилось исследование, в котором 7000 человек 
наблюдались в течение девяти лет. Это исследование показало, 
что у одиноких людей вероятность умереть в три раза выше, чем 
у людей, имеющих надежных и близких друзей. Люди, 
обладающие нездоровыми привычками (курение, плохое 
питание, и т.д.), но имеющие сильные общественные связи, 
живут значительно дольше, чем одинокие люди, не имеющие 
этих нездоровых привычек. Ученый Гарварда Роберт Патнем 
сделал заключение о том, что если вы не принадлежите никакой 
группе, но решаете присоединиться к какой-нибудь, то «вы 
уменьшаете риск смерти в течение следующего года вдвое» 



Слово Божье призывает:

- Посещению богослужения в церкви. Если 
это делается с правильным отношением, с 
прославлением Бога, то это также  
полезно для тела. 



Слово Божье призывает:

- Ободрять друг друга. Слово ободрения 
может иметь большую целительную силу.



Слово Божье призывает:

- Не бояться, но верить в Бога. Верующие 
не должны боятся того, кто может убить 
только тело, не должны боятся проблем, 
будущего, неизвестности. Страх, 
беспокойство, отчаяние – вредные 
эмоции.



Слово Божье призывает:

- Прощать, не держать ненависти. 
Ненависть – тоже «вредная» эмоция.



Слово Божье призывает:

- Не заботится и не волноваться о 
завтрашнем дне, а искать прежде 
Царствия Божьего и все заботы возложить 
на Бога. 



Все это на самом деле ведет к оздоровлению 
человека. Однако это не гарантирует избавления 
от тех неблагоприятных воздействий, которые мы 
не можем контролировать, и которые происходят 
по законам этого мира. Каким бы ни было 
совершенным наше поведение, мы все еще 
живем в мире, в котором просто вредно жить. Мы 
не можем позволить себе жить без автомобилей 
и промышленных производств, которые 
загрязняют наш воздух, без стрессов и нагрузок в 
работе, которые усложняют нашу жизнь 



ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Чем сильнее мы пытаемся бороться с 
нашей болью и печалью, тем более 
замкнутыми и напряженными мы 
становимся. Когда же прекращаем погоню 
за мгновенными решениями и находим 
покой в настоящем, то наша боль 
становится меньше, и больше пользы мы 
можем принести окружающим. 



ЗАКЛЮЧЕНИЕ

К сожалению, большинство из нас подпадает под влияние 
общества с его погоней за обладанием чего-то еще в этой жизни. 
Некоторые люди живут мечтой: пусть сегодня все не так хорошо, 
но вот завтра или когда-нибудь моя мечта воплотится, и тогда  
все станет на свои места! Но опасность состоит в том, что наши 
мечты могут стать идолами, и вся наша жизнь будет принесена 
им в жертву. 

Настоящая болезнь многих людей в том, что они не 
удовлетворены настоящим. Они желают, чтобы следующий 
миг дал им то, чего у них нет сейчас. И когда приходит такое 
желание, настоящее кажется неполным. Такое желание ищет 
чего-то где-то далеко. Наполненность – это удовлетворение 
тем, что есть сейчас



ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Многие из нас пытаются избавиться от своих 
болезней и немощей как можно быстрее, чтобы мы 
могли стать более «полезными» для Бога. Но Бог 
напоминает нам снова и снова в Своем Слове, что 
Его сокровище мы носим в глиняных сосудах, чтобы 
превосходство силы принадлежало Богу, а не было от 
нас (2 Коринфянам 4:7). И когда мы немощны, тогда
мы сильны (2 Коринфянам 12). Глиняные сосуды –
это Божий выбор. Позвольте Богу наполнять и вести 
вас таким, какой вы есть. Позвольте Ему действовать 
через вас, каким бы немощным и слабым физически 
вы бы ни были 



Джон Уимбер:

Когда я проходил курс лечения от рака, я получил письмо с таким 
вопросом: «Вы больны раком, неужели вы всё ещё верите в 
исцеление?».  Я написал в ответ: «Да, верю». И это правда. Но я также 
верю и в боль. И то и другое – в Слове Божьем. В течение того года, 
когда я боролся с раком, Господь очистил меня от многих нехороших 
привычек и взглядов, и благодаря этому я вырос во Христе. Некоторые 
существенные этапы моего духовного роста имели место в то время, 
когда я испытывал боль. Я каждый день делал выбор позволять Богу 
работать со мной своими методами, даже через несчастье. 

Трагедия, болезнь, неожиданные потери и боль, всё это будет 
оказывать на нас влияние. Я не знаю никого, кто согласился бы 
добровольно страдать подобным образом, но, тем не менее, Господь 
использует этот опыт для того, чтобы осуществить свои цели в нашей 
жизни или с нашей помощью. Но этого нельзя бояться. Бог 
полновластен. Он – наше богатство и наш мир. Его замысел, который 
заключается в том, что мы проведём с Ним вечность, надёжен, мы 
должны быть уверены в этом. Ничего не может победить нас, и в этом 
заключается хорошая новость 


